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星报讯（记者 徐越蔷）“近年来，合肥教育的快速发

展有目共睹。”作为初中学校校长，合肥市人大代表姚

剑对教育感触最深。今年合肥市政府工作报告中提

到，办好人民满意教育，推进基础教育优质均衡发展，

新建改扩建中小学、幼儿园，稳步提高幼儿园公办率、

普惠率，持续增加基础教育学位，不断满足城市人口发

展需要。

姚剑认为，“家庭教育在义务教育阶段非常重要”，希

望学校和政府多一些交流，让家长形成正确的教育观念，

跟上“双减”的脚步。

姚剑建议，首先，义务教育阶段的学校要打造拥有家

庭教育技能的师资力量，有组织地派老师参加家庭教育高

级指导师的培训。其次，要发掘利用家长资源，引入学校，

成为家庭教育的力量，传播他们正确的教育理念。另外，

学校老师也要走出校门，走进社区，走向群众中间，对家长

进行家庭教育指导。

星报讯（记者 秦缘） 随着合肥市经济的快速发展，生

活节奏越来越快，许多家长困扰于中午孩子的就餐问题。

在合肥市大部分小学都没有开办食堂，这也就意味着学校

没有食堂的小学生要通过其他途径解决午饭问题，合肥市

政协委员们走访了解，一部分小学生回家就餐，一部分经

父母联系在学校附近托管店就餐，还有一部分就随便在街

头摊点买饭吃。

合肥市政协委员费贤军说，中午时段，大量未成年学生

涌出校园，第一，增加了交通的负荷，成为中午、晚上两个

高峰期；第二，也构成了较大的安全隐患，而且，上述大部

分学校的门口就是交通路口和繁华街区。第三，就近摊点

购饭的学生因其心智不全，食品安全难以保障。第四，大

部分学生父母为双职工上班族，中午为孩子准备饭菜成为

大多数父母紧张工作中的“包袱”，将孩子托管也为家庭增

加一笔不菲的开支。

为此他建议，希望有关部门从关爱孩子健康成长、优化

教育教学环境、共建和谐社会的角度出发，积极想方设法，为

小学学生解决在校午餐问题，同时还可以解部分家长的后顾

之忧，缓解交通压力，降低安全隐患。具体解决方案可以参

照高校食堂开办模式，采取面向社会公开招投标的办法，向

具备资质的饮食服务公司进行发包，通过竞标，最终签订服

务合同，学校或教育部门成立专门机构进行检查管理，严格

午餐标准质量，确保午餐营养和合理价格。学生自费，自主

选择在校还是回家就餐。

近年来，在合肥市民对于电动自行车的旺盛需求

下，互联网租赁电动自行车（以下简称“共享电单车”）在

合肥市得到较快发展。在今年的合肥市两会中，不少政

协委员对引导共享电单车规范发展提出了真知灼见。

■ 记者 祝亮 文/图

构建“公共交通+共享两轮”的出行方式
当前，共享电单车较私人电动自行车具有明显优

势，已经成为合肥电动自行车治理的标杆，在使用安全、

运行效率、管理体系等各方面具有明显优势。

记者了解到，目前合肥共享两轮车辆总量是30万

辆，其中单车21万辆，助力车9万辆。以哈啰出行为例，

目前哈啰助力车覆盖了合肥城区70%以上的地铁站点。

在一天的骑行中，用户超过20%与地铁接驳，50%到

60%骑行集中在早晚高峰，不仅有力地提高了合肥市地

铁客运量，还有助于降低早晚高峰拥堵，减少私人电动自

行车使用和保有量，明显改善合肥市非机动车治理。

合肥市政协委员吴晓晨建议，合肥市可在总量控制

的前提下进一步优化共享电单车运营环境，与地铁、公

交等公共交通融合发展，促进一体化接驳。通过构建

“公共交通+共享两轮”的出行方式，促使市民更多选择

共享出行，有效降低私人非机动车保有量和需求量。

建立车辆和电池实时监管平台
随着电动车新国标的落地，合肥市私人电动车面临

集中汰换需求。对此，吴晓晨建议，依托共享电单车建

立车辆和电池实时监管平台，将推动电动自行车合标

化、同锂电化、换电化、智能化结合起来。

“建立车辆和电池实时监控平台，客观上有利于通

过汰换，从根本上提高合肥非机动车品质，严格限制非

法改装加装，从本源入手加强非机动车治理。”吴晓晨表

示，“依托共享电单车监管平台，可提高所有非机动车智

能化水平，逐步纳入统一线上监管。通过数字技术提升

治理能力，全面提高合肥市电动自行车和电池质量和智

能化水平，实现数字治理。”

推动电动自行车电池标准化、共享化
2021年，合肥市入围国家首批新能源汽车换电模

式应用试点城市，加快推动换电服务网络建设，打造新

能源汽车之都。吴晓晨表示，除了四轮车用户之外，两

轮电动车用户也存在换电需求，建议合肥市可以采取倾

向性政策，鼓励并加速换电设施建设。

目前，对于电动自行车公共充电设施的解决方案主

要有两种类型，一种是直接在电动自行车上给电池充

电，另一种是单独给电池充电。前者需要在电动自行车

停车位铺设充电桩，但出于安全考虑，一根充电桩只能

给少数几辆车充电，难以满足群众的充电需求；后者可

以建设抽屉式充电柜，同时给几十个甚至上百个电池充

电，现场没有飞线乱拉，但目前各品牌充电柜规格五花

八门，安全措施也不一样。

“通过顶层设计，统一规划合理布局的换电设施安

装位置和标准，拟定不同的充电方案，并规划相应的场

地。在部分地区进行专门试点，通过政企‘双轮驱动’，

由政府给政策，国资民营市场化推广的方式，加速电动

自行车换电设施建设。”吴晓晨表示，“为了加速两轮换

电的推广使用，或可通过减免场地租金、以民用电价供

电等方式来适度降低市场门槛。此外，以适当补贴鼓励

淘汰旧电池使用共享电池服务、推广可换电车型。”

合肥市人大代表姚剑：

老师走出校门，对家长进行家庭教育指导

星报讯（记者 徐越蔷）目前，社区网格

员一人身兼多职、人手不足等现象十分常

见。合肥市人大代表季勤多年从事基层工

作，在她看来，社区是城市治理的落脚点，共

建共治离不开专业的基层服务团队。

“把居民服务好了，社区就和谐了，城市

就幸福了。”为此，她建议，对社区网格员进

行规范化管理和专业培训，将社区普通工作

人员和网格员纳入每年市区组织的教育培

训对象当中，进一步拓展网格员的职业发展

空间。同时制定网格化管理服务文件，加强

社区网格员队伍建设，对人员来源、选拔聘

用、管理使用、职责定位等制定通用型标准。

此外，季勤还建议在上述基础上，完善

社区网格化管理服务的考核、评价、奖惩机

制，制定有效的激励措施，进一步激发基层

治理活力。

合肥市人大代表季勤：

完善考核、评价机制
激发基层治理活力

政协委员提议推动电动车进入共享换电时代

合肥市政协委员费贤军：

关爱孩子健康成长，解决小学生在校午餐问题


